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团结澳门社会，融入国家大局——访澳门
特区第五任行政长官贺一诚

　　新华社澳门 9 月 11 日电 题：团结澳门社会，融
入国家大局——访澳门特区第五任行政长官贺一诚

　　新华社记者郭鑫 王晨曦

　　“我们的权力由宪法而来。全国人大根据国家
宪法制定了澳门基本法，基本法赋予了特区有关的
权力。我们将严格落实基本法，让‘一国两制’在
澳门不变形、不走样。”
　　澳门特区第五任行政长官贺一诚近日在自己的
办公室接受了新华社记者的专访，就如何推动澳门
经济适度多元发展、参与粤港澳大湾区建设、善用
国家发展机遇、推进爱国爱澳教育、进一步做好民
生工作、关心青少年成长等问题回答了记者的提问。
　　他表示，当选特区行政长官深感责任重大，他
有决心、有信心落实好“一国两制”、“澳人治澳”、
高度自治的方针，团结澳门社会各界，带领新一届
特区政府依法施政，开展好各项工作，积极融入国
家发展大局。

　　严格按照基本法办事 让“一国两制”不变形、
不走样

　　贺一诚表示，澳门回归祖国 20 年来，“一国两
制”方针能够坚定落实，立法机关相继完成了基本
法二十三条立法、国旗国徽国歌法相关立法和修法
等工作。
　　他谈到，今年 7 月 5 日前还在担任立法会主席
期间，立法会通过了国旗、国徽及国歌的使用及保
护法案。法案通过之后，在立法会大堂里面就挂上
了国徽，澳门有关部门依法应该悬挂国旗、国徽的
地方，也都依法悬挂起来。
　　“我很荣幸，我离任立法会主席的时候，向国旗、
区旗和国徽、区徽鞠了躬才离开的。这是代表我们
对国家的尊重，对‘一国两制’做好示范。”贺一诚说。
　　贺一诚强调，澳门基本法是根据国家宪法制定
的，并规定了特区的权力。新一届特区政府将继续
严格落实基本法，让“一国两制”在澳门的实践不
变形、不走样。“法律写得清清楚楚，那我们就不
能跨越这个法律框架。澳门的本地法律一定要服从
基本法的框架。”
　　他表示，澳门本地通过的法律要在全国人大常
委会备案，如果全国人大常委会认为澳门本地法律
对基本法的理解有所不妥，会发回来。“但是这 20
年来，从来没发生过这种事。”
　　澳门特区实行行政主导的体制。贺一诚说，特
区政府在执行法律方面也不得变形。“虽然我不是
学法律的，但是这 20 年的经历已经让法的观念渗透
在脑海里面。先搞清楚法律，这是我向来做事情的
信念。”

　　重视科技产业 积极推动澳门经济适度多元发展

　　澳门经济结构比较单一，博彩业所占比重较大，
为此近年来中央和澳门特区政府积极推动经济适度
多元发展。在经济结构调整方面，贺一诚强调，澳
门经济要多元发展，经济结构上不能单一，科技产
业是新一届特区政府重点要抓的工作。
　　“澳门一定要在科技方面投入，并且打开内地
的市场，这是未来的发展方向。”贺一诚指出，习
近平总书记要求澳门做好中医药等产业的发展，这
些都是有科技含量的，可以实现自动化生产，并且
产值很高。此外，将认真考虑 5G 通讯等新兴行业在
澳门落地拓展的可能。充分利用好澳门的高校资源，
利用高校有科技含量的产品，积极转化为产业。
　　贺一诚长期经营实业，曾担任澳门中华总商会
副会长，对澳门经济有深入了解。贺一诚指出，中
央要求澳门经济多元化是适度的多元化，哪些行业
适合在澳门发展，是特区政府需要认真考虑的问题。
澳门的月工资中位数已达约 2 万澳门元，找到合适
的产业支撑这样的工资水平并不容易。此外，澳门
还面对东南亚地区的竞争，发展劳动密集型产业缺

乏竞争力。
　　贺一诚希望中央各部门能够给予澳门特区适当
的帮助。如，澳门特区在制药方面具有独特优势，
内地也有庞大的市场，希望能够利用澳门和欧盟的
关系网，把国际先进的设备和人才引过来后，在澳
门制造再推广至内地。
　　贺一诚说，博彩业是澳门的一个传统资源，博
彩业保持健康的发展，对澳门能够持续发展，居民
能够安定生活都很重要。
　　他表示，澳门有 67 万人口，综合开支每年达到
1033 亿澳门元，其中博彩业带来很大的税收收入，
对医疗、教育、养老等福利事业发挥着支撑作用，
其他行业暂时没有办法立刻取代博彩业。

　　找准定位“磨好刀” 澳门要做好大湾区重要一
员

　　谈到澳门如何参与粤港澳大湾区建设和融入国
家发展大局，贺一诚表示，澳门居民中还有不少人
有误解，认为到了内地才是到了大湾区，而澳门不
是大湾区。“所以我和年轻人讲，你们今天坐在这
里做事，就是粤港澳大湾区，我们是其中的十一分
之一。我们不是一定要到了内地，才是参与大湾区
发展。”
　　贺一诚强调澳门自己首先要“磨好刀”，做好
准备，才能和兄弟城市配合好，与大湾区共同发展。
　　今年初出台的《粤港澳大湾区发展规划纲要》
将澳门列为 4 个中心城市之一，要发挥核心引擎的
作用。贺一诚指出，澳门的定位很清晰，就是“一
个中心，一个平台，一个基地”。澳门发展中医药
产业、文化交流基地，还可以慢慢带动中山、珠海
的旅游业。
　　贺一诚说，大湾区 11 个城市里面，澳门有比较
深厚的中西文化交流的历史传统，其他城市替代不
了澳门。澳门可以在做好文化交流之后，再将其逐
步转化为产业。
　　“澳门 400 多年的中西文化交流历史，留下很
多宝贵遗产，比如远东第一个灯塔、远东第一所大
学等，我们还没有充分发掘。在大湾区规划中，我
们要找准自己的位置。”贺一诚说，大湾区每个城
市把定位找准之后，才能密切配合，找准定位也是
澳门需要做的事情。比如澳门和横琴怎么合作发展，
怎么发挥好各自的优势，这对澳门很重要。
　　他强调，澳门一定要做好文化遗产保护工作。
澳门有很多文物和文化遗产，有土生葡人文化，有
很多特色美食，都要保护好。“道理很简单，制造
一个比原来更漂亮的新东西虽然很简单，但那不是
历史的原貌。”

　　优化民生资源投入 缓解社会“夹心层”人群负
担

　　贺一诚在参选政纲中提出涵盖公共治理、经济
多元、民生建设、人才培养和文化合作的五大施政
构想，其中对民生领域着墨甚多。贺一诚说，目前
特区政府投入的资源已经不少，如果再增加投入财
政负担会比较重，当前更重要的是如何优化资源的
调配。
　　他表示，澳门的土地资源有限，年轻人购房压
力较大。此外，澳门社会也存在“夹心层”人群，
澳门的社会房屋为低收入人群设定了收入上限，“夹
心层”人群无法申请，而普通的商品房他们又无法
负担，只能借助上一代的帮助才能完成置业。
　　“如果这个问题能够缓解或解决，年轻人可以
置业，老年人也可以安享晚年。这不仅是住的问题，
也牵涉到老百姓满不满意、开不开心、生活过得好
不好。”贺一诚说。
　　谈到澳门居民普遍关心的旧城改造，贺一诚表
示，这是他面对的“最大困难”，但“走好第一步后，
旧城改造还是可以有所作为。”他说，只要有改造
成功的社区让其他居民看得见摸得着，大家就愿意
跟进。

　　关心青少年成长 坚守爱国爱澳核心价值

　　谈到澳门青少年教育和思想状况，贺一诚表示，
从小学到高中，澳门大部分学校正确地执行了爱国
爱澳教育方针，现在包括很多教会的学校在内，都
能正确地引导学生。中学生的出路也比较宽，无论
是到内地还是留在澳门，升入大学的机会很多。
　　贺一诚也坦承，由于澳门产业比较单一，很多
年轻人大学毕业后只能选择博彩业等服务行业。他
认为，在这方面特区政府要加强引导，产业结构要
与大学中的相关课程配合好，为年轻人谋求更多的
就业出路。
　　爱国爱澳一直是澳门社会的核心价值，也深入
到各阶段的教育中。贺一诚表示，澳门的教育界人
士提出本地还缺乏一个爱国爱澳和国情教育基地，
因此希望开辟一个展示中国近代以来历史发展的固
定展馆。“我觉得这个想法很好，就像澳门每年搞
一次国家安全教育展一样，应该有个固定展览。”
　　贺一诚表示，爱国爱澳和国情教育“光有课本
不够”，在有关的历史实物展览方面，内地的有关
历史影片要多看，年轻人要多了解国家的历史。
　　他说，到爱国爱澳和国情教育展馆参观可以作
为学生的必修课，让学生通过参观了解和体验，增
加对国情的感性认识，了解国家今天的发展成绩来
之不易。

　　从立法会主席到行政长官 角色转换促行事更贴
近民情

　　贺一诚曾任第九至十三届全国人大代表、全国
人大常委会委员，他也曾担任澳门特区第五、第六
届立法会主席，经验丰富，对国家方针政策和澳门
实际情况都有着深刻理解。
　　“在全国人大的工作中学到了很多。”贺一诚
说，除了全国人大会议，他每年还要参加 6 次全国
人大常委会会议，每次约一周时间，因此有很长时
间在北京，对国家的发展历程深有体会。常委会中
的同事们在改革开放、法律建制、国家政策等方面，
也有很多不同角度的看法，让他深受启发。
　　“从他们的看法、他们的观点、他们的包容、
他们的见识中，我可以看到国家在这些年的发展。”
贺一诚说。
　　贺一诚担任全国人大常委会委员近 20 年，见证
了多项法律的制定、修改、完善。他表示，这 20 年
是中国法制建设高速发展的时期，国家对全面依法
治国工作非常重视，抓得很紧。
　　谈到从立法机关到特区行政长官的角色转换，
贺一诚表示，他曾经担任过特区行政会委员，有在
特区政府部门工作的经历，因此并不陌生。十年来
在立法会的工作经历，让自己考虑问题时更贴近社
情民情，未来推出政策前也会提醒自己是不是贴近
百姓需要。
　　“比如说长远看这个政策是好的，但民众暂时
不理解，如果你能够把这个事情讲清楚，老百姓的
担心就会减少。按照我在立法会十年的经验，沟通
和贴近，是我们的行政上面需要做的事情。”贺一
诚说。


